

## 議事概要

- 1 会議の名称  
令和6年度第1回長久手市社会教育委員会
- 2 開催の日時  
令和6年5月21日（火曜日）午後3時00分から午後5時15分まで
- 3 開催場所  
ながくてエコハウス 多目的室
- 4 出席者（敬称略）  
委員 森田 浩碁、村田 恵子、今井 美紀、與語 美津子、堀場 哲明、田端 香代子、上原 直人、白濱 玲菜、野口 桃江（名簿掲載順）  
事務局 暮らし文化部長、暮らし文化部次長、生涯学習課長、同課担当課長兼文化の家館長兼公民館長、同課事業係長、同課課長補佐（文化財担当）、同課文化財係長、同課課長補佐兼スポーツ係長、同課事業係主任、みどりの推進課課長補佐（平成こども塾担当）
- 5 欠席者（敬称略）  
委員 伊東 修実
- 6 会議の公開・非公開  
公開
- 7 傍聴者  
1人
- 8 議題
  - (1) 委員長及び副委員長の選出について
  - (2) 令和5年度の事業報告について
  - (3) 令和6年度の事業方針・計画について
- 9 その他  
長久手中央図書館運営協議会委員について
- 10 問合せ先  
長久手市役所 暮らし文化部 生涯学習課  
電話 0561-61-3411

## 議事録

あいさつ 暮らし文化部長

事務局及び社会教育委員 自己紹介

<議題 委員長及び副委員長の選出について>

長久手市社会教育委員会規則第4条第2項の規定に基づき、委員長及び副委員長を委員の互選によって選任した。委員長は堀場委員、副委員長は上原委員が選任された。なお、委員長選任後の議事進行は、事務局から委員長に引き継いだ。

<議題 令和5年度の事業報告について>

事務局 ア 平成こども塾について説明（資料1）

委員 平成こども塾のプログラムには、会員制もの、そうでないものがあるのか。また、平成こども塾のプログラム参加者募集についての周知は、学校や幼稚園に向けて行っていたり、ホームページに掲載していたりするのか。併せて、平成こども塾サポート隊に所属する大人は市内限定なのか、市外も受け入れているのか。

事務局 （追加資料1、2を参照して説明）平成こども塾のプログラムについては、大きく分けて「学校連携プログラム」「平成こども塾プログラム」「専門プログラム」「サポータープログラム」の4種類があり、（単発で参加できるものと年間を通じて参加する会員制のものがあるが、）会員制のプログラムについては、平成こども塾が専門家に委託して行う「専門プログラム」が3つと、ボランティア団体である平成こども塾サポート隊が行うサポータープログラムの「こどもファーム」、「書道・さし絵講習会」がある。

平成こども塾の事業周知については、市ホームページ等への掲載、公共施設及び小学校へのチラシ配布を行ってきたが、今年度6月号からは教育委員会からの提案があり、小学校へはチラシに代わり学校を通じて各家庭へメール配信を実施することとなった。

サポート隊については、長久手市民に限定はしておらず、平成こども塾の事業に興味関心のある方であれば市外の方にも加入していただいている。

委員 平成こども塾は行きたい時にふらっと遊びに行ってもよいか、またその場合プログラムにも参加できるか。

事務局 プログラムに参加するには、材料手配等があるため、原則事前申込としている。（プログラム以外のアクティビティに対応していないが）周辺散策などで楽しんでもらうことは可能。

委員 プログラムに参加していない場合は来館者としてカウントされないのか。

事務局 例えば見学やトイレ利用のときは来館者としてカウントしている。

事務局 イ 生涯学習課（ア）事業係・施設係について説明（資料2-1、資料2-2）

意見等なし

事務局 イ 生涯学習課（イ）文化財係 について説明（資料3）

委員 ジブリパークの影響から市内を訪れた外国人が増えていると思うが、色金山歴史公園の茶室の利用者で外国人はいるか。また、外国人が利用しようとした時に英語を話せるスタッフや英語対応の表示などはあるのか。

事務局 利用者アンケートを行っている訳ではないため、ジブリパークを訪れた外国人がどの程度、色金山歴史公園の茶室を利用しているのか、把握していない。しかし、昨年度は大河ドラマの影響もあり、歴史好きの観光客の利用者は多かった印象である。ただ、外国人のお客様に対応できるような取組は必要があると考えため、具体的な方法については今後検討する。

委員 先日訪れた伊良湖岬は、ドラマの撮影地として綺麗に整備されていた。長久手古戦場も大河ドラマは終わったけれども、終わったからという過去の扱いにするのではなく、活かしていけるようにしていくのが良い。ジブリパークからの観光客、史跡地である長久手古戦場を目当てに来る観光客双方を呼び込めるようなキャッチフレーズを考えていければ良い。

事務局 イ 生涯学習課（ウ）スポーツ係 について説明（資料4）

委員 スポーツ教室について、料金を値上げしたが申込みが変わらずあって安堵した。新春ふれあいジョギングフェスティバルの雨天中止のお知らせについて、分かりにくいものだったので改善されれば良い。

事務局 ホームページの階層が深いため得にくいこと及び市の公式LINEも利用し、情報発信したものの配信タイミングが遅れたことについて反省し、今後、改善していきたいと考えている。

委員 「リズムキネシス～楽しい能活体操～」という事業について、参加率が低いが、今年度も予定はあるか。

事務局 今年度も予定をしており、すでに開始している。参加率が高くなかったため、今の「認知症予防トレーニング～能活～」に名称変更をした。

委員 今年度の参加率はどうか。

事務局 今年度はまだ1回しか開催しておらず参加率に関して情報は来っていない。

事務局 現在各事業の第1期申込を行っており、全体としての申込みは定員の111%になっている。

委員 全体としては100%を超えているということだが、先ほど委員から

指摘があったとおり、ものによっては申込者が少ないものもある。全部が100%を超える申込みにすることは難しいと思うが、事務局には努力をお願いしたい。

#### <令和6年度の事業方針・計画について>

##### 事務局 ア 平成こども塾について説明（資料5）

委員 プレーパークはどこに設置するのか。

事務局 まだ開設場所は決定していない。運営希望の市民団体がプレーパークを開設するまでの間、お試し会の開催場所として平成こども塾施設を提供している。プレーパーク運営希望団体と市で協同し、プレーパーク開設を目指したい。今年度の運営希望団体主催のプレーパークお試し会は5月及び9月に実施予定。11月は平成こども塾主催で講師を招き体験会を行う。

委員 8月は小学生が夏休みなので、イベント（プログラム）を多くしたり、イベント（プログラム）を短時間のものにして、子どもだけで参加して親は送迎のみということはあるか。

事務局 平成こども塾の立地上、低学年児童が1人で来るのが難しいこともあり、送迎する親やボランティアの参加しやすい土日開催が多くなっている。また、小学校4年生以上は、子ども1人で参加可能だが、小学校3年生以下は、（プログラムへの理解を深めてもらうため）保護者の同伴を条件としている。

委員 非常に多くのプログラムがあるので、一つ一つを順調に進めて、何事もなく終わることが出来るように進めて欲しい。

##### 事務局 イ 生涯学習課（ア）事業係・施設係について説明（資料6）

委員 東大最先端研究所との連携について、どのような事業なのか。

事務局 市と東大最先端研究所が協定を結んでいるため、連携事業を行っている。その中でも文化の家としては、市の文化芸術と東大最先端研究所の研究内容でコラボ出来るものがないかと模索をしているところである。昨年度は、ハイキングコンサートを開催し、自然との共生を意識し、自然の中で生演奏を聞く体験を行った。今年度も共に企画を考えていきたい。

委員 先日もリニモテラスで開催されていた東大最先端研究所との連携事業があったと記憶している。

事務局 鈴木先生のワークショップだと思うが、鈴木先生とやり取りはしており、文化の家とも一緒に出来ることを模索しているところである。

委員 今後の生涯学習プラン作成にもこの連携事業での研究やインクルーシ

ブな考えが活かされていくことを楽しみにしている。

#### 事務局 イ 生涯学習課（イ）文化財係について説明（資料7）

委員 指定史跡の清掃委託について、資料2ページにある史跡では数が少ないと思うが、御旗山と色金山が追加されるということか。

事務局 通常の清掃業務委託による維持管理においては、市の所有ではない史跡地は含まれないため対象にない。（史跡整備事業は、市の所有もしくは、無償借地している箇所維持管理業務である。古戦場公園史跡等植栽維持管理委託は、資料室周りと県道沿いのモニュメントを1箇所ずつカウントしており、その差である）

委員 色金山は含まれるのか。

事務局 色金山は、市が無償借地をしており、植栽維持管理委託を発注している。植栽維持管理委託は樹木伐採などが行われる専門業者への委託、清掃業務委託は日常のごみ清掃などが行われるシルバー人材センターへの委託である。

委員 資料7について（案）となっているが、決定済の事項であるため訂正を求める。

（資料7について、その場で訂正を行った）

委員 ガイダンス施設の建設について、ようやく事業が進んでいくことを喜ばしく思うと共に、古戦場公園は元々隣に大規模商業施設があり集客がしやすい立地である。それに加えてガイダンス施設が完成することで更なる集客が行えるよう事務局の働きに期待する。

#### 事務局 イ 生涯学習課（ウ）スポーツ係について説明（資料8）

委員 部活動の地域移行について、学校以外で部活動で使うことがあるのであれば施設利用の調整が必要だと思うが、状況はどうか。

事務局 部活動の地域移行の事務所管は教育総務課（教育委員会）になり、生涯学習課で回答が出来ないところではあるが、現在把握している情報を紹介すると、基本的には学校の部活なので、対外試合などを除いた日常の練習については学校で行うのが前提と聞いている。

委員 教室の種目決めについてはどうなっているのか。今年度から卓球教室がなくなっているが、これを復活させる要望などは出せるのか。

事務局 昨年度までは市で運営していた時と同じ種目を継続して行うこととしていたが、今年度からは事業者の独自性を出していくこととなる。

委員 卓球教室がなくなって残念という声も聞こえてきているが、どうか。

事務局 人気のある講座であれば復活もあると思うが、それについてはアンケートを基に検討している。

委員 種目も増えており、事業者が様々な独自色を出して種目を決めているということか。

事務局 はい。事業者が民間のノウハウを活かして人気のありそうな種目を考え、教室を開いている。

委員 事業者に直接要望を伝えることは出来るのか。

事務局 直接要望を伝えてもらっても良い。

委員 種目が増えているが、その割にスポーツ施設が少ないこと及び駐車場問題があると思う。

委員 委員の指摘は正しい。スポーツの杜の再整備についても大変だと感じている。スポーツの杜の活用ができる敷地の広さには限界があり、もっと施設を拡張するには土地も予算も必要となる。また、こういった施設は街中に造るのは難しく、交通手段との兼ね合いも悩ましい問題であるが、事務局には知恵を絞ってもらい再整備に取り組んでもらいたい。

#### <その他>

#### 事務局 長久手中央図書館運営協議会委員について説明（資料9）

長久手中央図書館運営協議会委員には堀場委員長を推薦することで了解を得た。

委員 ペーパーレスが進んでいる時代ではあるが、どうやったら図書館に来館する人数が増えるのか、どうやったら若い世代に紙で読むことに親しんでもらえるかを考えるのが委員としての役割と考えてる。

事務局 事務局からの連絡事項を2点説明。

まず、次回の委員会開催については、10月～11月を予定しており、時期が近づいたら日程調整をさせていただきたい。

次に、現在社会教育委員として参加依頼が来ている各会議について、個別に委員に依頼をしている。協力へのお礼を申し上げる。また今後も、各機関から案内があれば依頼するので、協力をよろしくお願ひしたい。

以上をもって、令和6年度第1回長久手市社会教育委員会を終了する。